

Encrucijada Rural

Publicación sobre desarrollo e inclusión social en el Medio Rural | N°24 enero 2025



24



COCEDER

CONFEDERACIÓN DE CENTROS
DE DESARROLLO RURAL

Edita: Confederación de Centros
de Desarrollo Rural **COCEDER**
Declarada de utilidad pública

C/ Fuente el Sol, 2 - Entreplanta
47009 Valladolid

info@coceder.org | www.coceder.org

Maquetación e impresión: Cargraf S.L.
Depósito Legal: VA 727-2015



Esta publicación está realizada sobre
papel reciclado.

Todos los derechos reservados; prohibida la
reproducción total o parcial de los artículos,
fotografías y demás contenidos sin autorización
expresa del editor o propietario.



Habitar el territorio

• Equipo CDR Palancia Mijares •

La vivienda es un problema transversal que se da en el medio rural de toda España, con algunas diferencias por la idiosincrasia de cada territorio. Sin embargo, una característica común es que se trata de una problemática que, en la mayoría de ocasiones, no se está atendiendo pese a su importancia.

Es una ponencia reciente, convocada por *CaixaBank* en la que participaba Francesc Boya como secretario general para el Reto Demográfico, y donde se enumeraron las carencias actuales del entorno rural, el aspecto de la vivienda fue obviado.

La disponibilidad de vivienda en el medio rural: una fotografía del momento actual

En este artículo nos proponemos realizar un análisis del estado actual de la disponibilidad de vivienda en el medio rural, un problema de carácter transversal que afecta a prácticamente toda España, sin obviar que cada territorio tiene sus particularidades.



Fotografía de Almedíjar (280 habitantes), Sierra de Espadán, Alto Palancia.

1. Un problema ignorado

A pesar de su importancia, la cuestión de la vivienda sigue siendo un tema escasamente abordado en muchas regiones rurales. Son diversos los desafíos que enfrenta el contexto rural, si bien la vivienda no suele ser mencionada como una de las carencias actuales, tal y como se evidenció en la ponencia citada.

Este hecho pone de manifiesto la falta de prioridad que se otorga a un problema que afecta de manera estructural al desarrollo de los pueblos. Sin viviendas disponibles, resulta inviable atraer y fijar población en estas zonas, perpetuando la despoblación y limitando cualquier posibilidad de revitalización socioeconómica.

2. Una asignatura pendiente

La ausencia de políticas específicas y coordinadas para abordar el problema de la vivienda en el medio rural refleja una desconexión entre las necesidades reales de los territorios y las estrategias que se implementan desde las instituciones. Reconocer esta situación y actuar con determinación es clave para garantizar un futuro sostenible para los entornos rurales.

Análisis: obstáculos y oportunidades

Actualmente se están activando políticas dirigidas a la recuperación o el sostenimiento de la población en el medio rural. Algunas de estas iniciativas tienen un mayor impacto, mientras que otras se quedan en acciones puntuales. Sin embargo, en gran parte del territorio español no existen estrategias concretas a largo plazo para garantizar vivienda disponible en las zonas rurales. Las pocas acciones que se están implementando suelen provenir de entidades del Tercer Sector, como el caso del proyecto "Volver al Pueblo" implementado por Coceder.

¿Por qué no hay vivienda disponible en el ámbito rural?

La falta de vivienda disponible tiene raíces históricas que se remontan a la Revolución Industrial, cuando las grandes ciudades comenzaron a centralizar los recursos y las oportunidades laborales. Esto derivó en un éxodo rural hacia las urbes, dejando las viviendas de los pueblos como segundas residencias que solo se utilizan en fechas señaladas. Como resultado, muchas localidades rurales se han convertido en "pueblos-urbanización", con un marcado abandono durante gran parte del año.

En palabras de Jaime Izquierdo Vallina "*La ciudad es una hija desnaturalizada de la aldea*".

Además, existen otras circunstancias específicas que influyen en la escasez de viviendas disponibles en los entornos rurales:

- Pueblos-urbanización: uso de viviendas solo en periodos vacacionales.
- Desconfianza para alquilar: miedo a impagos o deterioros por parte de inquilinos.
- Estado de las casas: muchas viviendas están en condiciones de abandono y requieren rehabilitación.

¿Qué actuaciones se están llevando a cabo?

Tal y como se mencionó anteriormente, la mayoría de las acciones se promueven desde el Tercer Sector. En el marco del proyecto "Volver al pueblo" cada Centro de Desarrollo Rural (CDR) lleva a cabo diversas estrategias, entre las que cabe citar las siguientes:

- Mapear viviendas disponibles a nivel territorial;
- Sensibilizar a la población local para que pongan a disposición sus inmuebles;
- Actuar como puente entre la oferta y la demanda de vivienda.



Caso piloto en Vall de Almonacid (Castellón).

En este municipio de la provincia de Castellón, su ayuntamiento y la entidad *Interpretanatura* lideran conjuntamente una experiencia piloto orientada a aumentar la disponibilidad de viviendas de alquiler. Este modelo incluye:

1. Inventario de propiedades: Identificación y evaluación del estado de las viviendas en el municipio.
2. Proceso participativo que contempla actividades para sensibilizar y educar a la población sobre la importancia de poner las viviendas en alquiler.
3. Rehabilitación colaborativa: el consistorio negocia con propietarios la posibilidad de rehabilitar viviendas a cambio de la gestión municipal de los inmuebles durante un periodo acordado.

¿Por qué priorizar el alquiler frente a la venta?

El alquiler está considerado como una opción más viable por las siguientes razones:

1. Respeta el mantenimiento del vínculo emocional que las familias tienen con los inmuebles que son herencia familiar, aligerando la resistencia a que sean ocupadas pensando en la posibilidad de que pudieran perder el patrimonio.
2. Supone una posibilidad real para que nuevos residentes se establezcan en el territorio: si tienen limitación económica para adquirir una vivienda en régimen de compra, les da la oportunidad de conocer el territorio cuando llegan a él, y valorar posteriormente si el lugar al que llegan inicialmente será su asentamiento definitivo.

Posibles soluciones

Para dar respuesta a la problemática que estamos analizando, consideramos que es esencial implementar un plan coordinado entre ayuntamientos, gobiernos locales y el gobierno central, que contemple los siguientes puntos:

1. Incentivos para propietarios: bonificaciones o ayudas para aquellos que pongan sus viviendas en alquiler.
2. Educación y sensibilización ciudadana: mostrar los beneficios sociales y económicos de tener pueblos habitados.
3. Rehabilitación y sostenibilidad: fomentar la renovación de viviendas para mejorar su habitabilidad y garantizar su disponibilidad.
4. La Masoveria Rural: antiguo sistema de vivienda según el cual, el propietario de una finca otorgaba el derecho a vivir en su propiedad a una persona o familia a cambio de trabajar las tierras y cederle un porcentaje de la cosecha y/o del ganado. A veces, propietario y masovero vivían en la misma finca pero en casas separadas, otras, el masovero vivía en exclusiva con su familia en la finca para garantizar su mantenimiento, además de trabajar sus tierras. En Catalunya se practicó mucho entre los siglos X y XV.

El enfoque que hemos transparentado, no solo busca revitalizar el medio rural, sino también ofrecer una alternativa real para quienes deseen construir un proyecto de vida fuera de las ciudades en un entorno más humano y sostenible.

Para terminar, traemos de nuevo a Jaime Izquierdo, que propone caminar hacia un modelo de aldea postindustrial que habite la comunidad, con visión de futuro y realizando un plan estratégico, y que comencemos a describir a un campesino del futuro como un gestor del territorio.



Jornada final del proyecto en la que se presentaron los impactos positivos



• BIOCUIDADOS •

COCEDER celebró una jornada en la que se presentaron los resultados e impactos positivos del proyecto piloto de innovación social "*Biocuidados, nuevos modelos de cuidado prestados por la comunidad, centrados en la persona, en entornos rurales*". La organización expresó su satisfacción tanto por el encuentro, en el que se reunieron más de 120 personas en Medina de Rioseco (Valladolid), como por las soluciones innovadoras que hemos encontrado en un nuevo modelo de cuidados.

A la jornada asistieron personas trabajadoras de los centros de desarrollo rural asociados a COCEDER y varias personas participantes en este proyecto, a los que tuvimos la oportunidad de escuchar en una emotiva mesa redonda, así como autoridades y entidades colaboradoras e invitadas. Además, contamos con la presencia del alcalde de Medina de Rioseco, David Esteban, de Berta González, asesora del Gabinete de la Secretaría de Estado de Derechos Sociales, de Enrique Rodríguez, director general de Servicios Sociales y Mayores del Principado de Asturias, Olga Sala, de la subdirección de valoración y servicios de la Agencia Navarra de autonomía y desarrollo de la persona, Cormac Russell, director fundador de *Nurture Development*, y las empresas que han llevado a cabo la evaluación, Ksnet y Fresno.

En el encuentro se pusieron en valor muchas de los hallazgos que hemos conseguido en este tiempo de aprendizaje con el proyecto piloto de innovación social y que hemos llegado al momento de transferir estas experiencias a las políticas públicas para conseguir ese ansiado nuevo modelo de cuidado en el medio rural. Como dijo la presidenta de COCEDER, Tamarra Balboa, "*hay mucha gente implicada en el mismo camino, tardaremos en recorrerlo, pero tenemos claro el destino*". Así lo confirmó Berta González que habló de la "*voluntad política*" y de que se han obtenido en total 183 hallazgos y 145 recomendaciones de mejora de políticas públicas entre los 20 proyectos piloto.

[...] se han obtenido en total 183 hallazgos y 145 recomendaciones de mejora de políticas públicas entre los 20 proyectos piloto.

Entre las soluciones innovadoras que plasmamos en unas infografías y en este vídeo, hemos concluido la importancia de la atención centrada en la persona y uno de los pilares fundamentales está en la activación de la comunidad como entorno cuidador, integrador y aprovechamiento de recursos. Hemos contado con 255 profesionales de equi-





pos multidisciplinares que ofrecen servicios transversales. Todo esto lo corroboró el experto en comunidades Cormac Russell, director fundador de *Nurture Development*, que se refirió también a la importancia de priorizar a las comunidades.

Pudimos escuchar el testimonio de las personas expertas por experiencia, que mostraron su satisfacción con el programa y cómo han evolucionado tan positivamente. Procedían de distintos territorios y diversos colectivos vulnerables, pero coincidieron en destacar la gran labor de escucha de las profesionales. Lo que después se confirmó con los datos de la evaluación sobre la mejorar en la calidad de vida y los niveles altos de satisfacción. El 85% de las personas se encuentran mejor, con una nota promedio de un 9,2 y el 94% de las personas participantes se muestran satisfechas. Las personas con discapacidad y con problemas de salud mental son las que mostraron las mayores mejoras.



A lo largo de estos casi tres años hemos trabajado de manera integral con 614 personas del medio rural con diferentes colectivos, en 200 núcleos de población, llegando a más de 9.700 actores comunitarios. El 34% de las personas institucionalizadas ha salido de los centros en los que se encontraban para regresar a su comunidad rural. La activación de la comunidad supone aprovechar los recursos locales, por lo que se ha demostrado que evitar la institución es más económico, con un "ahorro" promedio de 137 euros al mes por persona.



COCEDER ha desarrollado Biocuidados en 18 territorios rurales de nueve comunidades autónomas, con sus centros de desarrollo rural asociados Portas Abiertas y O Viso, en Galicia, Fundación Edes en Asturias, L'Olivera en Cataluña, Asociación Guayente y Asociación Cultural Grío en Aragón, Asociación Pasiega en Cantabria, Almanzor, El Sequillo, Valdecea, El Villar, Carrión de los Condes y Carrión y Ucieza en Castilla y León, Cerujovi en Extremadura, Montaña y Desarrollo y Sastipem Thaj Mestapem en Andalucía, La Safor y Alt Maestrat en Comunidad Valenciana.

“Biocuidados, nuevos modelos de cuidado prestados por la comunidad, centrados en la persona, en entornos rurales” es un programa de innovación, promovido por Coceder en materia de prevención de la institucionalización, desinstitucionalización y desarrollo de servicios de apoyo comunitarios en el ámbito de cuidados. Este proyecto está vinculado al Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia de la Secretaría de Estado de Derechos Sociales del Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030 y financiado por la Unión Europea con fondos NextGenerationEU.

COCEDER GANA EL PREMIO EUROPEO DE SERVICIOS SOCIALES

• Galardón •

COCEDER ha ganado el Premio Europeo de Servicios Sociales (ESSA) en la categoría de excelencia en las comunidades con su proyecto BIOCUIDADOS. Es un proyecto piloto de innovación social en materia de prevención de la institucionalización, desinstitucionalización y servicios de apoyo comunitarios en los cuidados en el medio rural.

Los Premios anuales de Servicios Sociales Europeos (ESSA, por sus siglas en inglés) reconocen los logros más destacados en materia de servicios sociales. Organizados por la Red Social Europea (ESN, *European Social Network*), los galardones tienen como objetivo tanto identificar y promover las mejores prácticas en los servicios sociales, como reconocer el excelente trabajo realizado en este campo en toda Europa, y facilitar así trabajar juntos y apoyarse para mejorar su práctica. El tema de esta edición era «*Promover comunidades inclusivas*». Comunidades en las que las personas puedan participar plenamente en sus espacios, lugares, actividades y eventos. Para asegurar esta participación significativa, estas comunidades juegan un papel particularmente importante en involucrar a las personas en los procesos de toma de decisiones que afectan sus proyectos vitales.

En nuestro programa se ha experimentado en la construcción, regeneración y mantenimiento de comunidades acogedoras, inclusivas y generadoras de

apoyos y cuidados como instrumento clave de recuperación de vitalidad demográfica (fijación de población) económica (servicios) y social (capital social) y como solución para una vertebración del territorio rural y cohesión social. Biocuidados está transformando la atención en el medio rural al pasar de modelos institucionales a soluciones personalizadas impulsadas por la comunidad. El proyecto apoya a poblaciones vulnerables, incluidas las personas mayores, las personas con discapacidad y las que corren el riesgo de quedar aisladas. Al aprovechar los recursos locales y adaptar los planes de vida a las circunstancias individuales, Biocuidados mejora la autonomía personal y alienta a los residentes a permanecer en sus comunidades.

La ceremonia de entrega de premios a los proyectos finalistas ha tenido lugar en Lisboa, a donde acudieron la presidenta de COCEDER, Tamara Balboa, la responsable de proyectos de la entidad, María José Illera y la responsable de innovación, formación y empleo, María Jesús Cordero. Después de revisar más de cien



aplicaciones innovadoras, el panel de jueces había preseleccionado a 45 organizaciones de 19 países en seis categorías, entre ellas a COCEDER en la categoría de excelencia en las comunidades.

BIOCUIDADOS: Nuevos modelos de cuidado prestados por la comunidad, centrados en la persona, en entornos rurales mejora la autonomía personal y alienta a las personas a permanecer en sus comunidades. Implementado en 18 áreas rurales, el proyecto construye comunidades más fuertes e inclusivas. En resumen, ha validado que es posible trabajar en poblaciones rurales de manera integral, sin segregar por colectivos, a través de equipos multidisciplinares de intervención e implicando a la comunidad en el mismo. Enmarcado en el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia de la Secretaría de Estado de Derechos Sociales del Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030, está financiado por fondos NextGenerationEU.



reconocimiento,
esfuerzo y
excelencia



SOLIDARIDAD

Acciones para ayudar con las personas afectadas por la DANA

• Comunidad Valenciana •



El CDR Alt Maestrat y el Ayuntamiento de Albocàsser organizaron una jornada de voluntariado y recogida de productos de necesidad para la emergencia social de la DANA. Así, junto al Ayuntamiento de Albocàsser organizaron un

autobús de personas voluntarias que les llevó a Paiporta todo el día y llevaron los productos recogidos como guantes, lejía y otros de limpieza para la casa.



El CDR Palancia Mijares también ha organizado unos talleres en los que realizar postales para las personas afectadas de la DANA con las que tener un pensamiento positivo. En estas sesiones de creación de postales han plasmado los mensajes de esperanza y se las harán llegar a la zona cero en Navidad. Agradecen la participación y sobre todo, la ilusión con las que han creado las tarjetas. Esta actividad la realizaron junto al Ayuntamiento de Viver.

En ese sentimiento de colaboración el CDR Guayente apoyó la iniciativa de Positivo Festival y cedieron uno de los vehículos de su centro para que pudieran llevar material a varias familias que han sido víctimas de la repentina riada y, con ellos, un mensaje de solidaridad desde Asociación Guayente. Agradecemos a Cristian Bielsa por tendernos esa mano para poder implicarnos en este bello gesto y a Alicia Ortuño, por coordinar la llegada del material desde Valencia. Junto a ellos hemos trasladado desde el Valle de Benasque los valores de humanidad y empatía que consolidan la relación entre la familia del CDR y Positivo festival.





Conclusiones de una encuesta sobre la discriminación a las personas migrantes en el medio rural

• Ciudadanía inclusiva •

COCEDER realizó una encuesta sobre la percepción sobre la discriminación de este colectivo en las zonas rurales, de la que quiere destacar las conclusiones en los distintos ámbitos sobre los que se consultó: el acceso a los servicios bancarios y de salud, a la vivienda, las oportunidades laborales y la integración en la comunidad.

Esta encuesta se realizó en el marco del programa nacional *Ciudadanía Inclusiva, combatiendo el racismo y la xenofobia en el medio rural*, impulsado por COCEDER, financiado por el Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030 dentro de los programas de interés social con cargo al 0'7% del IRPF y desarrollado por los centros Alt Maestrat, Carrión de los Condes, La Safor, Sequillo y AFA Bierzo.

A través de la recogida de datos de esta encuesta - que se llevó a cabo entre abril y mayo de 2024- se busca reflejar sus experiencias, opiniones y percepciones en torno a este fenómeno. La encuesta abarcó a 98 personas migrantes de las comarcas de El Bierzo (León), Alt Maestrat (Castellón), Tierra de Campos (Valladolid y Palencia), La Safor (Valencia).



CIUDADANÍA INCLUSIVA

Percepciones sobre discriminación de personas migrantes en las zonas rurales



Acceso a la vivienda

Las principales dificultades de las personas migrantes que viven en zonas rurales para acceder a una vivienda son la falta de oferta (31%) y los precios elevados (30%).

Estos resultados reflejan un problema estructural de las áreas rurales en España, donde la oferta es baja y por lo tanto los precios son altos. Lo que es particularmente preocupante es que el 15% reporta haber sido rechazadas directamente por el propietario al saber que eran migrantes, lo que evidencia prejuicios hacia las personas migrantes. Aunque la mayoría logra encontrar un lugar para vivir en las zonas rurales, muchas lo hacen en condiciones que no siempre son favorables o sostenibles teniendo que depender de soluciones habitacionales alternativas, el 53% comparte vivienda con otros residentes y un 38 % depende de la cesión por parte de su empleador.



Lo que es particularmente preocupante es que el 15% de las personas encuestadas reporta haber sido rechazadas directamente por el propietario al saber que eran migrantes.

Este tipo de discriminación genera mayores problemas para las personas migrantes, y para el momento futuro cuando algunas que desistan de migración.

Aunque la mayoría de las personas migrantes logra encontrar un lugar para vivir en las zonas rurales, muchas lo hacen en condiciones que no siempre son favorables o sostenibles teniendo que depender de soluciones habitacionales alternativas.



El 53% comparte vivienda con otros residentes y un 38 % depende de la cesión por parte de su empleador.



ACCESO A LA VIVIENDA

Las principales dificultades de las personas migrantes que viven en zonas rurales para acceder a una vivienda son la falta de oferta (31%) y los precios elevados (30%). Estos resultados reflejan un problema estructural de las áreas rurales en España, donde la oferta es baja y por lo tanto los precios son altos. Lo que es particularmente preocupante es que el 15% reporta haber sido rechazadas directamente por el propietario al saber que eran migrantes, lo que evidencia prejuicios hacia las personas migrantes. Aunque la mayoría logra encontrar un lugar para vivir en las zonas rurales, muchas lo hacen en condiciones que no siempre son favorables o sostenibles teniendo que depender de soluciones habitacionales alternativas, el 53% comparte vivienda con otros residentes y un 38 % depende de la cesión por parte de su empleador.

CIUDADANÍA INCLUSIVA

Percepciones sobre discriminación de personas migrantes en las zonas rurales



Oportunidades laborales

Aunque un 59% afirma no haber enfrentado discriminación al buscar empleo, el hecho de que un 35% sí reporte haber sido discriminado es significativo y refleja que, para una proporción considerable de personas migrantes, el acceso al trabajo está marcado por barreras que van más allá de las habilidades o la experiencia laboral.



Un 31% afirmó haber experimentado discriminación en su lugar de trabajo, lo cual representa una proporción considerable de personas que enfrentan dificultades relacionadas con su identidad en el ámbito laboral.

El 60% respondió que no ha sufrido este tipo de discriminación, mostrando que la mayoría no percibe haber sido afectada por estas circunstancias.



La forma más común de discriminación es en el trato (29%), indicando que muchas personas migrantes reciben un trato excluyente y poco respetuoso en sus trabajos.



El 16% recibe salarios menores en comparación con otras personas trabajadoras que realizan las mismas funciones.



Un 29% menciona trabajar horas extras sin remuneración, lo que refleja una explotación laboral que se aprovecha de su situación precaria.



El 18% reporta tener peores horarios que el resto de las personas trabajadoras, lo cual significa que suelen ser asignadas a turnos poco deseables, limitando su descanso y afectando su vida familiar.

OPORTUNIDADES LABORALES

Aunque un 59% afirma no haber enfrentado discriminación al buscar empleo, el hecho de que un 35% sí reporte haber sido discriminado es significativo y refleja que, para una proporción considerable, el acceso al trabajo está marcado por barreras que van más allá de las habilidades o la experiencia laboral. En cuanto a la discriminación en su lugar de trabajo un 31% afirmó haber experimentado discriminación y el 60% respondió que no ha sufrido este tipo de discriminación, mostrando que la mayoría no percibe haber sido afectada por estas circunstancias. La forma más común de discriminación es en el trato (29%), indicando que muchas personas migrantes son tratadas con desdén o reciben un trato excluyente y poco respetuoso en sus trabajos. Un 20% menciona trabajar horas extras sin remuneración, lo que refleja una explotación laboral que se aprovecha de su situación precaria. El 18% reporta tener peores horarios que el resto

de las personas trabajadoras, lo cual significa que suelen ser asignadas a turnos poco deseables, limitando su descanso y afectando su vida familiar. Por último, el 16% recibe salarios menores en comparación con otras personas trabajadoras que realizan las mismas funciones. Esta discriminación salarial mantiene a las personas migrantes en una situación de precariedad económica, dificultando su progreso y estabilidad.

ACCESO A LOS SERVICIOS DE SALUD

Si bien un 79% de las personas encuestados afirma no haber experimentado discriminación en el contexto de salud, un 18% sí ha sido víctima de algún tipo de trato discriminatorio. Un 40% expresa que la discriminación ha generado en ellos sentimientos de estrés o ansiedad, esto puede reflejar la carga emocional y psicológica que sienten quienes experimentan discriminación en un momento de vulnerabilidad, cuando buscan atención médica.

Un 32% de las personas encuestadas reporta haber retrasado la búsqueda de atención médica debido a la discriminación. Esta respuesta pone de manifiesto un efecto secundario grave: el temor o la anticipación de un trato injusto puede hacer que algunas personas eviten o posterguen la atención médica necesaria.

Un 14% de los encuestados expresa sentimientos de desamparo o impotencia. El sistema de salud, que debería brindar apoyo y protección, se convierte en una fuente de angustia y desesperanza para este grupo. Un 5% de los encuestados menciona que su salud ha empeorado debido a la falta de acceso a servicios médicos, lo que subraya la gravedad del problema en casos extremos.

INTEGRACIÓN COMUNITARIA

Los espacios públicos y los comercios destacan como áreas donde los migrantes viven situaciones de discriminación de forma habitual. Esto es preocupante porque son lugares de uso cotidiano, donde las personas buscan satisfacer necesidades básicas o simplemente disfrutar de su entorno.

Otro aspecto relevante es la relación con los vecinos y vecinas. Si bien la mayoría indica que nunca ha tenido problemas, todavía hay un porcentaje de personas que experimentan actitudes negativas. Este aspecto es crucial, ya que la relación con el vecindario suele ser uno de los primeros vínculos de integración para las personas migrantes, una vía para sentirse parte de la comunidad.



Un 46% de personas declara no haber tenido dificultades para participar en la vida social y cultural del municipio, lo cual es alentador, pero todavía hay un 13% de la población migrante que se siente excluida o rechazada en los espacios comunitarios.

Además, la falta de relaciones cercanas o de redes de apoyo como amistades y familiares es una dificultad en el 9% de este colectivo, lo que puede incrementar la sensación de soledad y ajenidad.

ACCESO A LOS SERVICIOS BANCARIOS

Un 37% de las personas encuestadas ha experimentado la denegación de apertura de una cuenta bancaria, lo que pone en evidencia una de las barreras más inmediatas que enfrentan las personas migrantes para participar plenamente en la vida económica de la sociedad.

El 51% de las personas migrantes rechazadas se encuentra en situación administrativa irregular. Esto subraya el vínculo estrecho entre el estatus migratorio y el acceso a derechos básicos. La situación administrativa irregular se convierte en una barrera casi infranqueable para la inclusión financiera.

El 24% de los casos de denegación se deben a la falta de documentación, lo que evidencia otro obstáculo importante. La burocracia y los requisitos de documentación son complejos, especialmente para personas que han llegado recientemente o que enfrentan situaciones de trabajo informal.

La falta de ingresos, mencionada en el 22% de los casos, destaca otra barrera importante. En las zonas rurales, donde las oportunidades laborales son más limitadas y muchas personas migrantes trabajan en sectores de baja estabilidad y salarios reducidos, cumplir con los requisitos de ingresos que exigen las entidades bancarias puede ser muy difícil.

Un 21% de las personas encuestadas ha señalado que no ha podido recibir ayudas o realizar solicitudes debido a esta limitación. Este dato es alarmante, ya que pone en evidencia cómo la falta de acceso bancario tiene un impacto directo en su bienestar y capacidad de recibir apoyo.



Jornada “Caminos Compartidos”

El Aula del Centro Asociado de Ponferrada de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), en el municipio berciano de Vega de Espinareda, acogió una jornada para promover la inclusión y celebrar la diversidad que contó con la participación de más de una treintena de personas llegadas desde Centros de Desarrollo Rural de distintos puntos de la geografía española. Enmarcada en el programa *“Ciudadanía inclusiva combatiendo el racismo y la xenofobia en el medio rural”*, impulsado por Coceder y financiado por el Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030.

Tras la bienvenida a cargo de los representantes institucionales de la UNED Ponferrada, la Diputación de León y del Ayuntamiento Vega de Espinareda, comenzó con una exposición de las experiencias en materia de buenas prácticas por parte de los diferentes CDRs. Bajo el lema *“Caminos compartidos”*, las personas participantes señalaron la necesidad de “combatir entre todos los discursos de odio” contra las personas migrantes y de promover acciones de sensibilización que ayuden a implicar a los diferentes agentes y entidades del territorio rural en la lucha contra el racismo y la xenofobia. La inclusión social debe ser un hilo conductor en todas las acciones de los CDR.

A continuación se abordaron las últimas novedades legislativas en materia de Extranjería de la mano de las entidades Accem y Diaconía. Representando a Accem, David Fernández y Emma Álvarez detallaron las acciones del programa de detección, prevención y empoderamiento en la lucha contra la discriminación y los delitos de odio por motivo de raza o etnia, del programa de integración sociolaboral

para personas refugiadas Accem *Ariadna* y del proyecto EmpleaN. Por su parte, la coordinadora de Diaconía León, Lorena Huerta, recalcó la necesidad de promover el lenguaje inclusivo para combatir el discurso de odio y destacó el trabajo con personas migrantes, solicitantes y beneficiarias de protección internacional y temporal.

Seguidamente, la mesa sobre migración y mujer contó con la participación de la coordinadora del Servicio Comarcal de Empleo, Emprendimiento e Igualdad del Consejo Comarcal del Bierzo, Loli Haro, que presentó las distintas acciones que desarrolla el Consejo Comarcal en el área de la mujer, especialmente en el de la mujer migrante, y de la religiosa Laure Marie Favière, del centro Nuestra Señora de Fátima de Fabero, que ofrece apoyo a las mujeres víctimas de violencia machista. La técnica del CDR AFA Bierzo, Elena Alfonso realizó una actividad simbólica, representando el proceso de acogida y arraigo a través del cultivo y siembra de la semilla de una castaña que, finalmente, se convertirá en un árbol de tanta fortaleza, como lo es el castaño para nuestra Comarca.

Contamos con la intervención de Isabel Sánchez Jacob que nos acercó a las distintas culturas del mundo con su actividad dinámica *“Danzas del Mundo”*. Como broche final, contamos con el testimonio de Wilmer Pérez, Felipe Tarrazas, Yanelis Pérez y Frankis Pérez, cuatro personas migrantes llegadas a distintos pueblos de la comarca del Bierzo para convertirse en nuevos pobladores rurales.

Por último, visitaron la antigua explotación minera el Pozo Julia, en el municipio de Fabero, para conocer la importancia que tuvo la población migrante en el desarrollo de este sector.



Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza

• Eapn-es •



Cuando quedaban apenas dos meses para la celebración de las elecciones en Europa, el Parlamento Europeo publicó una encuesta del Eurobarómetro donde se valoraban los temas que la ciudadanía considera prioritarios. En este contexto, un tercio de la población de la UE consideraba que la lucha contra la pobreza y la exclusión social era el tema principal al que debía dar prioridad el Parlamento Europeo. En el caso concreto de España, los temas más relevantes para la ciudadanía eran la salud pública, la lucha contra la pobreza y la exclusión social y el apoyo a la economía y la creación de empleo (38 %). Cuestiones que, desafortunadamente, están alejadas de los debates políticos y de la agenda mediática actual.

Los resultados del estudio se sumaron a los analizados en la Encuesta sobre desigualdades y tendencias sociales publicada en junio por el

Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS). Según la investigación, un 86,4 % de la población española asegura que le preocupa “mucho o bastante” la existencia de desigualdades sociales, mientras que el 88,8 % cree que “la pobreza infantil necesita una acción urgente y decidida del Gobierno”. Y el panorama es similar para la población más joven: más de la mitad de quienes participaron en la encuesta consideraba que las y los jóvenes de nuestro país van a vivir peor que sus padres.

El 17 de octubre se conmemora el Día Internacional para La Erradicación de la Pobreza. Hablamos de esta lacra, de los 12,7 millones de personas que se encuentran en riesgo de pobreza o exclusión social en nuestro país. Históricamente, la pobreza ha sido ampliamente invisibilizada en nuestra sociedad, lo que ha llevado a una falta de comprensión y de acción colectiva que afronte sus causas y conse-

cuencias. Esta invisibilidad no solo perpetúa el sufrimiento de millones de personas, sino que también impide el desarrollo de políticas efectivas que aborden de forma estructural esta problemática.

Las cifras de pobreza y exclusión social son frías representaciones de las duras realidades sociales que atraviesan millones de familias, lastradas los últimos años por los efectos de las sucesivas crisis, la inflación y el coste de la vivienda. Realidades tan crudas como los 2,3 millones de niñas, niños y adolescentes que se encuentran en riesgo de pobreza. O la de quienes han entrado ya en situación de pobreza severa, es decir, quienes viven en hogares que ingresan menos de 611 euros al mes, casi 4 millones de personas.

La misma crudeza se hace patente en el día a día de las familias monoparentales: más de la mitad se encuentra en riesgo de pobreza o exclusión social, la gran mayoría encabezadas por una mujer. Esta grave situación va en aumento cada año, igual que la denominada pobreza energética, que en 2023 volvió a alcanzar máximos históricos: un 43,1 % de las personas pobres tiene dificultades para mantener su vivienda lo suficientemente fresca en verano y un 38,5 % cálida en invierno.

A su vez, no podemos olvidar los diferentes rostros de la pobreza. En España, ser mujer, vivir de alquiler, ser miembro de una familia con menores, tener un empleo precario, o una discapacidad son factores que aumentan el riesgo de caer en pobreza.

Las investigaciones de EAPN-ES han demostrado que apostar por políticas de protección social para afrontar las crisis funciona. Según el XIV Informe 'El Estado de la Pobreza. Pobreza y Territorio. Comunidades autónomas y Europa' elaborado por la Red, si se eliminasen todas las ayudas y prestaciones -incluidas las pensiones de jubilación y supervivencia-, 10,8 millones de personas en todo el país entrarían en situación



de pobreza. Tal es la importancia del papel del Estado que, en la mayoría de las comunidades autónomas, si no existiesen estas transferencias las tasas de pobreza crecerían más de un 50 %.

Los sucesivos gobiernos de nuestro país han adquirido compromisos sociales en el marco de la Agenda 2030, los Objetivos de Desarrollo Sostenible y el Pilar Europeo de Derechos Sociales que son de obligado cumplimiento. En este sentido, se debe trabajar de forma prioritaria en políticas que garanticen el derecho a la vivienda y el acceso a la energía, la garantía de ingresos, la igualdad de oportunidades y de género, la atención a la diversidad, los retos ante el fenómeno migratorio, y la lucha contra todas las formas de discriminación, incluida la aporofobia. Y, por supuesto adoptar medidas redistributivas y de justicia fiscal con un mayor alcance.

Somos conscientes de que las soluciones no son mágicas e instantáneas, y las entidades del Tercer Sector asumimos nuestra parte a la hora de colaborar para fortalecer a la sociedad en el difícil contexto actual. Las nuevas brechas han recrudescido otras ya existentes, a las que debemos sumar, por sus graves implicaciones, el aumento de la polarización y la normalización alarmante de las expresiones y de los delitos de odio, que sufren en mayor medida los colectivos más vulnerables.



PROGRAMA

Acercando el mundo de la lectura

• CDR Valdecea •

En el CDR Valdecea nos encanta viajar, conocer, descubrir e imaginar... y lo hacemos desde nuestro centro, sin movernos, a través de los libros y la lectura. Por eso, desde los más pequeños hasta mayores, usamos la lectura como forma de aprendizaje y ocio, para fomentar así un hábito lector. El programa *"Grandes Historias para pequeños pueblos"* nos permite poner en valor la lectura y desarrollar la integración social de todos los colectivos y grupos de edad, es éste siempre, nuestro principal objetivo.

Llevamos a cabo programas de animación a la lectura con niños y niñas de infantil en la localidad de Mayorga, en nuestro *Club de Lectura "Chupetines"*, donde conocemos diversos álbumes ilustrados y cantamos y creamos a partir de ellos.

Con personas mayores, también tenemos actividades de animación lectora con nuestro proyecto *"Cocinando Cuentos"* en los municipios de Urones de Castroponce y Villavicencio de los Caballeros, donde han leído *"Como agua*



para chocolate” y “La cocina de Miss Elisa”, respectivamente. Una vez conocidas ambas historias, han cocinado tres platos que salen en las historias y luego han podido degustarles.

Además de estos dos clubes de lectura, tenemos otras muchas actividades relacionadas con la lectura. “Abuelo/a ¿Te cuento un cuento?” damos la vuelta al rol del adulto, para contar historias a nuestros mayores, en diferentes centros residenciales; “Balcones Literarios” donde rescatamos frases célebres de autores literarios para decorar balcones y fachadas, “Encuentros con autor” para conocer y presentar diferentes libros y poder mantener encuentros en personas con los/as autores/as; “De juglares y trovadores: de higos a brevas” donde rescatamos saberes, tradiciones y cantares populares; o por ejemplo, ¡Tienes más cuento que Calleja! Para conocer cuentos, historias, novelas... a través de técnicas más novedosas como la luz negra, el teatro de sombra o la mesa de luz.

Estefanía del Pozo, coordinadora del Cdr Valdececa, además ha escrito un álbum ilustrado «*Lucas y las palabras mágicas*», que ha presentado a los niños/as de Mayorga, y han podido conocer el proceso de escritura, edición, ilustración de un libro, además de palabras mágicas, que ayudan a sentirse bien a las personas que las usan y también a las que la reciben. Un álbum ilustrado cargado de magia, con varitas escondidas que le convierten en un libro-juego, una guía didáctica para familias y profesionales y un QR con extra de actividades para seguir trabajando después de la lectura.

Estefanía del Pozo ha escrito el álbum ilustrado Lucas y las palabras mágicas.

Acercar al mundo rural y a todas las personas el mundo de la lectura, que compartan opiniones y reflexiones y que se fomente la lectura, seguirá siendo prioridad en todas las actividades que plantemos en CDR Valdececa.





La personalización, también en procesos de inserción laboral

• Laura López Santamarina. Área de empleo y formación de Fundación Edes •

Una de las características del medio rural español es la falta de infraestructuras y servicios públicos educativos, sanitarios, culturales o de atención a personas dependientes (Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, 2011) y, en España, prácticamente un millón de personas con discapacidad reside en el medio rural, es decir una cuarta parte de la población con discapacidad. Según el INE (2021), la realidad rural es más excluyente para las personas con discapacidad.



Las personas con discapacidad intelectual y sus familias, también cuenta con dificultades de acceso a recursos económicos y esta realidad también genera nuevas situaciones de exclusión, desventaja y precariedad. Las personas con discapacidad tienen un 39,8% de desventaja económica al respecto de la población general. El desempleo y la inactividad laboral alcanzan tasas de un 35%, es decir que dos de cada tres personas con discapacidad en edad activa ni trabajan ni buscan empleo (Huete Garcia et al, 2023). Parte de las conclusiones del Informe Olivenza (Huete Garcia, et al, 2023) indican que las personas con discapacidad manifiestan deseos de obtener un empleo, pero las dificultades y las trabas son tan extraordinarias que abandonan la idea de la incorporación laboral.

Por ello Fundación Edes inició en el año 2005 el servicio de empleo y formación para prestar apoyos en el acceso a la formación y acompañamiento para el empleo.

Inicialmente se desarrollaron acciones formativas en el ámbito de la agricultura ecológica y se generó, de forma inmediata, una nueva actividad económica y productiva en el sector agroecológico con la creación del Centro Especial de Empleo Finca El Cabillón, cuya actividad laboral se inicia con cinco personas

trabajadoras, cuatro de ellas con discapacidad y todas ellas residentes en municipios rurales.

En sus dieciocho años de recorrido, esta iniciativa de inserción laboral en el medio rural para personas con discapacidad ha dado oportunidades laborales a más de sesenta personas, siendo una de las iniciativas generadoras de empleo protegido de mayor calado en la comarca rural en la que se ubica.

Con el paso del tiempo y la escucha atenta a las personas, la relación cotidiana con el entorno y la búsqueda de la mejora continua está permitiendo avanzar hacia nuevos modelos de apoyo, también en el empleo y la formación para el empleo de personas con discapacidad.

La referencia internacional en cuanto a derechos de las personas con discapacidad sigue siendo la Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, que insta a los países firmantes a tomar las medidas necesarias para promover los objetivos de la convención, especialmente “promover, proteger y asegurar el goce pleno y en condiciones de igualdad de todos los derechos humanos y libertades fundamentales por todas las personas con discapacidad, y promover el respeto de su dignidad inherente”.

España como país firmante del tratado ha ido incorporando estrategias y planes en el avance de los derechos de las personas con discapacidad. En la Estrategia Española Sobre Discapacidad 2022 - 2030 (Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030, 2023) se insiste en la incorporación de un cambio de visión que implica una profunda transformación en el modelo de atención a personas con discapacidad y nos invita a tomar impulso hacia “modelos comunitarios y de proximidad” alejados de los tradicionales modelos de “institucionalización y asistencia”.



Esta transformación promueve un modelo de apoyos desde el enfoque comunitario y basado en el marco de derechos humanos, centrados en cada persona, desarrollando así proyectos de vida dignos, elegidos y compartidos con el resto de la población.

En 2019 y de forma más comprometida en 2023 Fundación Edes participó en el proyecto piloto sobre la metodología de empleo personalizado promovido por Plena Inclusión España.

El empleo personalizado es una metodología, que tiene su origen en EEUU, que consiste en conocer en profundidad a las personas y las empresas de su entorno para crear un puesto de trabajo a medida (González, 2018). Este método de empleo personalizado permite generar valor y oportunidad para las personas con discapacidad intelectual o del desarrollo con mayores dificultades. El proyecto de Empleo Personalizado ha permitido a Fundación Edes y a las personas participantes en la iniciativa, incorporar algunos aprendizajes entre los que destacan que es una metodología que acerca el modelo de atención centrada en la persona en la dimensión de empleo, incrementa la tipo-

logía de apoyos que se pueden poner a disposición de las personas, apoya el cambio de modelo en el conjunto de la organización, amplía las competencias profesionales de quienes la utilizan y muestra nuevamente que el contexto de la persona y las dificultades del contexto rural son un determinante importante también en este modelo y en el área de empleo.

Esta metodología es una propuesta que ensancha las estrategias, especialmente de indagación y conocimiento de las personas, y muestra que es crucial aumentar los recursos de apoyo y los tiempos de acompañamiento para indagar y descubrir del perfil vocacional de cada persona.

Algunas de las recientes conclusiones de esta investigación indican que la metodología de empleo personalizado actúa como catalizador o activador del empleo entre las personas con discapacidad intelectual o del desarrollo (Instituto de Investigación IDOCAL, 2024).

El cambio de modelo es imparable, el papel de las organizaciones, de las y los profesionales y las propias familias toman un nuevo lugar en favor del papel protagonista de las personas con discapacidad en sus elecciones vitales.

Es responsabilidad de quienes facilitamos apoyos mejorar e incorporar nuevas herramientas de indagación, de sistematización, de generación de conocimiento y de búsqueda de la responsabilidad social, que en materia de empleo faciliten y ayuden la identificación de intereses vocacionales, el acceso a la formación en contextos ordinarios y las oportunidades laborales en el sector público y privado.

Bibliografía:

González, Á. (2018). *Empleo personalizado: una oportunidad para crear situaciones únicas*. Plena Inclusión España

Huete García, A., Morales Romo, M., Otaola Barranquero, M., Jimenez Lara, A. (2023) *Informe Olivenza 2023*. Observatorio Estatal de la Discapacidad

Instituto de Investigación IDOCAL (Universitat de València). (2024) *Evaluación del pilotaje de implementación. Empleo Personalizado. Innovación para la inclusión sociolaboral*. Plena Inclusión

Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030 (2023). *Estrategia española sobre discapacidad 2022-2030*. Gobierno de España.

Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino (MARM) (2011) *Plan Estratégico para la Igualdad de Género en el Desarrollo Sostenible del Medio Rural (2011-2014)*. Gobierno de España.

tipologías, integración, herramientas y apoyo



Punto de encuentro

Educación para la participación juvenil

Desde el año 2006 la Fundación EDES forma parte de la Red estatal de entidades promotoras de la iniciativa «*Creando Futuro*», un proyecto que tiene como objetivo incentivar la participación juvenil en todos los territorios. Su propósito fundamental es empoderar a las y los más jóvenes, convirtiéndolos en nuevos agentes de cambio social desde los valores

del respeto, la inclusión, la igualdad de oportunidades, el medioambiente, la salud mental y física y el espíritu crítico, entre otros.

«*Creando Futuro*» es una experiencia de aprendizaje en participación, dirigida a jóvenes de entre 12 y 18 años. A través de diversas actividades, se fomentan habilidades esenciales que permiten a las personas participantes realizar un itinerario formativo en el que se conocen, aprenden a trabajar en equipo y con un sentido comunitario, reflexionan sobre la situación de su entorno y ponen en marcha iniciativas que contribuyen a su transformación, algo especialmente relevante en contextos rurales.

Con este programa, desde **el Centro de Voluntariado y Participación Social (CVPS) de la Fundación EDES**, se trabaja por disminuir la brecha participativa y proporcionar a las y los jóvenes las herramientas adecuadas para ser protagonistas de su propio futuro. Es un enfoque integral que beneficia no solo a las personas que participan directamente, sino también a sus comunidades, que se enriquecen con la energía y la innovación que aportan. La participación activa y el empoderamiento juvenil son fundamentales para construir un futuro más justo y equitativo y, en contextos rurales, es un factor clave para su supervivencia.

En este momento, en la comarca noroccidental de Asturias, hay nueve grupos en su fase inicial dentro de los centros educativos, y a



lo largo de los últimos 8 años han pasado por estos grupos más de 400 jóvenes de la comarca. Como consecuencia de la pandemia vemos los efectos en la participación social, sobre la que se vuelca el desinterés y un creciente individualismo. Por lo que buscamos reactivar el potencial de la juventud de la comarca celebrando en Vegadeo un encuentro de intercambio de experiencias con jóvenes de otras áreas de Asturias que ya forman parte de la red *Creando Futuro*, de conocimiento mutuo y estrechamiento de lazos, de crear sinergias.

En Fundación EDES creemos que el empoderamiento juvenil es un aspecto clave para el fortalecimiento de la comunidad y el futuro del entorno rural, buscamos no solo incentivar la aparición de nuevos agentes de cambio, sino también una comunidad inclusiva y donde la voz de la juventud sea plenamente escuchada y valorada.

Gran éxito en la marcha contra la ELA

La marcha solidaria a favor de la Esclerosis Lateral Amiotrófica (ELA) que se celebró en Monzón de Campos dejó una huella profunda en todas las personas participantes, superando las cien inscritas, lo que demostró una vez más la fuerza y la unión de la comunidad cuando se trata de apoyar causas justas y necesarias.

Uno de los aspectos más destacados de la marcha fue la diversidad de sus participantes. Personas de todas las edades y niveles de movilidad se unieron para caminar juntos por una causa común. Desde niños pequeños hasta personas mayores, todas contribuyeron con su presencia y energía. Además, se pudo observar la participación de personas con diferentes capacidades, lo que subrayó el espíritu inclusivo de la marcha. Incluso algunos compañeros caninos formaron parte del evento, acompañando a sus dueños y aportando su cuota de alegría y compañía.



Gracias a los grupos con los que participa el Centro de Desarrollo Rural Carrión y Ucieza, se organizó un mercadillo solidario con productos elaborados de forma artesanal. Este mercadillo no solo ofreció la oportunidad de adquirir productos únicos y hechos a mano, sino que también recaudó fondos adicionales para la causa, contribuyendo al éxito general del evento. Además, como parte de las inscripciones, se llevó a cabo un sorteo donde colaboraron todos los establecimientos de Monzón de Campos, demostrando el espíritu comunitario y la solidaridad de Monzón de Campos.

¡Gracias a todas por su valiosa contribución!

Tradicional encuentro interpueblos en Husillos

El Centro de Desarrollo Rural (CDR) Carrión y Ucieza organizó, un año más, el esperado encuentro interpueblos, que este año fue la encantadora localidad de Husillos e la anfitriona de este evento, que logró reunir a personas de diferentes municipios para una jornada de cultura, convivencia y diversión.

Así, el encuentro interpueblos reunió a los grupos de mayores y mujeres de los pueblos de Santoyo, Amusco, Támara de Campos, Husillos, Fuentes de Valdepero, Villaumbrales, Monzón de Campos y Valdespina.



La jornada comenzó con una enriquecedora visita guiada al santuario y al sarcófago «*La Orestíada*», en la que tuvieron la oportunidad de conocer de cerca este importante patrimonio cultural, aprendiendo sobre su historia y significancia. La visita fue una experiencia educativa que permitió a los participantes apreciar aún más la riqueza histórica de la región.

A continuación, el grupo de mayores anfitrión presentó un sainete preparado durante todo el año. La actuación fue recibida con entusiasmo y aplausos, mostrando el talento y la dedicación de estos actores locales.

La tarde continuó con una fiesta llena de música y baile. La alegría y la energía de las personas participantes fueron contagiosas, creando un ambiente festivo que todas disfrutaron. La música y el baile no solo fueron una forma de entretenimiento, sino también una manera de fortalecer los lazos entre los diferentes pueblos participantes.

La jornada concluyó con una merienda compartida, en la que pudieron disfrutar de deliciosos manjares y continuar socializando. Este

momento de convivencia intercambiar experiencias y reforzar las relaciones construidas durante el día.

Esperamos que el Encuentro Interpueblos continúe siendo una tradición anual que una a más pueblos y personas, fomentando la colaboración y el entendimiento mutuo. ¡Enhorabuena a todos los que hicieron posible este maravilloso evento!

Jornadas de puertas abiertas del Ecomuseo

El CDR El Sequillo pone en valor la cultura rural en sus XXIV Jornadas de Puertas abiertas del Ecomuseo de Tordehumos, una recreación de una antigua casa de labranza típica de la zona de Tierra de Campos vallisoletana. En esta edición de 2024 y bajo el lema "*La cultura rural: antídoto contra la despoblación*" desde la entidad han puesto en valor cómo la cultura rural puede servir como potencial para incentivar el repoblamiento, reivindicando la importancia de volver al pueblo, de sentir nuestras raíces, de descubrir las tradiciones.

Dos días en los que las personas visitantes pudieron viajar al pasado y conocer en primera persona el legado cultural de la zona a través del recorrido de las distintas dependencias del Ecomuseo, en el que se conserva y expone una impresionante colección etnográfica de aperos y herramientas de oficios tradicionales y quehaceres. Asimismo, disfrutaron de los talleres artesanales de queso, jabón y costura, desarrollados por las más veteranas, en los que se empaparon de la elaboración de estos productos tan típicos.

Y es que las personas mayores que colaboran en las jornadas, ofrecen y comparten su conocimiento, habilidades y recuerdos, enseñándonos y manteniendo viva la memoria rural. Una labor inestimable gracias a la que se conservan los valiosos saberes tradicionales de nuestros pueblos, una tarea de vital importancia para mantener el patrimonio cultural en el territorio.

Las jornadas de puertas abiertas, que llevan más de dos décadas celebrándose, son una oportunidad única para acercarse a descubrir de dónde venimos, y, este año en particular, comprender cómo el mantenimiento de la cultura rural puede contribuir a frenar la sangría demográfica que sufren muchos de los territorios de la zona.



Creación de un banco de semillas: cultivando conocimiento y comunidad

El CDR Valdecea, junto con COCEDER en el programa de Medio Ambiente, ha dado un paso significativo hacia la sostenibilidad y la preservación de la biodiversidad al crear nuestro propio banco de semillas. No solo se trata de almacenar semillas, sino de construir una comunidad vibrante de hortelanos y entusiastas de la agricultura que comparten una pasión por el cultivo y el intercambio de conocimientos.

A lo largo del año, hemos organizado diversas actividades que fomentan la colaboración y el aprendizaje. Nos reunimos regularmente para realizar diversidad de actividades, entre ellas el intercambio de semillas, que no sólo enriquece nuestro banco, - actualmente cuenta con 63 variedades diferentes de leguminosas, aromáticas y hortalizas-, sino que también nos permite aprender sobre técnicas de cultivo, laboreo de tierras o el uso de abonos naturales.



Durante la primavera y el verano, hemos tenido la oportunidad de visitar diversas huertas en los diferentes pueblos de la comarca Tierra de Campos, lo que nos ha permitido observar diferentes terrenos, técnicas de cultivo, forma de riego, además de compartir experiencias y buenos momentos entre agricultores y aprendices. Cada visita es una nueva lección y una oportunidad para fortalecer nuestros lazos comunitarios.

Además, nos encanta experimentar en la cocina. A partir de los productos obtenidos de nuestras propias semillas plantadas, hemos creado deliciosas recetas que nos permiten aprovechar los productos de nuestra cosecha. Y aunque en invierno la producción de huerta disminuye, no nos detenemos. Organizamos días de manualidades donde las semillas siguen siendo las protagonistas, permitiéndonos



explorar nuestra creatividad mientras aprendemos más sobre su importancia.

Estamos emocionados por lo que el futuro nos depara y por seguir creciendo juntos en este viaje hacia una agricultura más sostenible y consciente. ¡Os invitamos a unirse a esta iniciativa!

Inauguración de centros tecnológicos en El Bierzo

El CDR AFA Bierzo inauguró los centros tecnológicos en Puento Domingo Flórez y en Cubillos del Sil, gracias a la recepción de equipos de CUPA GROUP y Teleperformance, tras la firma del convenio de colaboración este mismo año.

Así, en Puento de Domingo Flórez se inauguró el primer Centro Tecnológico Rural y posteriormente en Cubillos del Sil, creados en la comarca de El Bierzo a través del programa «*Conecta Rural. Lucha contra la brecha digital en pequeños municipios*». Una iniciativa de COCEDER y sus Centros de Desarrollo Rural en colaboración con Fundación Cupa Group, Teleperformance y los Ayuntamientos de estas localidades, y subvencionada por el Ministerio de Derechos Sociales Consumo y Agenda 2030.

Agradecemos a Cupa Group y Teleperformance que nos haya cedido los equipos informáticos, que aunque para su trabajo ya no son operativos, sí lo son para el uso de la población. Desde el CDR Afa Bierzo los adecuamos y los ponemos a disposición de quien pueda necesitarlos en el espacio con conexión a internet que nos han cedido ambos consistorios. Los equipos ya están disponibles para realizar trámites administrativos, realizar consultas y disponibles píldoras formativas creadas por todos los Centros de Desarrollo Rural.



Acercando el ocio y tiempo libre a través de Biocuidados

Desde el Programa Biocuidados, impulsado por COCEDER, el CDR Asociación Pasoega llevó a cabo una excursión con uno de los grupos, con el objetivo de movernos, activar la mente y fomentar el ocio y tiempo libre fuera del municipio. La actividad fue todo un éxito y el destino elegido en esta ocasión no fue otro que el Laberinto de Villapresente (Cantabria). La tarde transcurrió entre risas intentando encontrar la salida del laberinto dejándonos grandes anécdotas para el recuerdo. No es la primera vez que desde el programa realizamos este tipo de actividades que gustan tanto. Para finalizar la tarde nos fuimos a merendar a "La Finca" (Puente San Miguel) para reponer fuerzas.



Convenio con Asodamas y encuentro con el cónsul de Colombia

El Cónsul General de Colombia en Madrid, Rodrigo Pinzón, realizó una visita oficial a Ponferrada, donde desde CDR Afa Bierzo tuvimos un encuentro junto con Asodamas, para trabajar conjuntamente en proyectos de repoblación en la comarca, impulsados por la comunidad migrante colombiana. Esta colaboración tiene como objetivo no solo revitalizar las zonas rurales, sino también ofrecer nuevas oportunidades de vida para los colombianos que deseen establecerse en la región.

Posteriormente, la directora de Asodamas de Colombia, Martha Alonso, y miembros de su equipo, acudieron por la tarde la sede del CDR para firmar el convenio de colaboración. En este encuentro se intercambiaron experiencias, conocimos su interesante proyecto «Casa Social de la Mujer» y se sentaron las bases para colaborar próximamente en una iniciativa conjunta entre los dos países.



educación, comunidad, tecnología y cambio

Por un mundo rural vivo



www.coceder.org
www.volveralpueblo.org

